

JUAN E. HERNÁNDEZ Y DÁVALOS

COLECCIÓN DE DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA
DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA DE MÉXICO

DE 1808 A 1821

TOMO III

Coordinación

ALFREDO ÁVILA
VIRGINIA GUEDEA



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MÉXICO
2008

NÚMERO 77

Parte de don Manuel del Río de la acción a inmediaciones de la hacienda de Colotitlán

Acabo de recibir del señor coronel don Manuel del Río comandante en jefe del Real Cuerpo de Acordada de este reino de Nueva Galicia, y de la segunda división de este ejército el parte siguiente.

M. I. S. G.— ¡Qué contumacia! ¡Qué ignorancia y rebeldía está poseída de los inicuos corazones de los que fomentan la rebelión! Anoche por un corto movimiento que se observó en los Llanos de Santo Domingo; arreglé mi tropa y la puse sobre las armas, formada en el patio de la hacienda de Colotitlán; estuvo así hasta más de media noche que explorando el campo no resultó amenaza de las gavillas reunidas.

Salí esta mañana de dicha hacienda de Colotitlán a las siete de ella, y a la media legua de distancia en un cerrito bastante montoso nombrado la estancia de palo blanco que queda al lado derecho del camino para San Clemente, estaban situados como dos mil indios de infantería de lanza, honda, flecha, y algunos fusiles y escopetas al abrigo de un canon de palo bastante reforzado de calibre de 16 y cosa de setecientos caballos que cubrían su retaguardia y costados.

Hice alto al frente de ellos en un llanito donde se estaban formando a gran prisa en batalla, y lo mismo hice yo con mi división; nos estuvimos así unos y otros cosa de un cuarto de hora, hasta que estrechados de ver que no les hacíamos fuego comenzaron a avanzar sobre nosotros, y a dejar la ventajosa posición de la emboscada del monte que ocupaban; cuasi a tiro de pistola se rompió el fuego de nuestra parte y ellos por la suya con sus armas y canon; éste fue tomado a poca costa y regado el campo con más de trescientos cadáveres, que perecieron a manos de los valientes soldados de esta división. No hemos

tenido más que dos lanceros levemente heridos y dos caballos.

La gavilla se componía de las reuniones de los rebeldes cabecillas Sandoval, Gallaga, el indio Curtidor y Toral; los que siento sobre mi corazón se hayan largado antes de comenzar la acción.

Toda la oficialidad, sargentos, cabos y soldados de infantería y caballería, padres capellanes y señores curas que nos acompañan han dado las mejores pruebas de su valor, patriotismo y fidelidad él que ya tienen bien acreditado; en el detalle recomendaré a cada uno por sus hechos.

Dios guarde a vuestra señoría muchos años. Hacienda de San Clemente septiembre 11 de 1811 a la una del día.— Muy ilustre señor.— *Manuel del Río*.— Muy ilustre señor presidente don José de la Cruz.

Lo que hago saber al público para su inteligencia y satisfacción. Guadalajara 12 de septiembre de 1811. A las cinco de la tarde.— *José de la Cruz*.

La edición del tomo III de la *Colección de documentos para la historia de la Guerra de Independencia de México de 1808 a 1821* estuvo a cargo de

Edna Sandra Coral Meza
Rosa América Granados Ambriz
Raquel Güereca Durán
Gisela Moncada González
Gabriela E. Pérez Tagle Mercado
Claudia Sánchez Pérez

PROYECTO DGAPA PAPIIT IN402602